



Compra tus boletos en línea aquí

Escanea, Consulta, Reserva y Paga en línea...

TREN MAYA
TSIMIN KAAK

trenmaya.gob.mx



Hoy Día *Internacional de los Cuidados y el Apoyo*

DIARIO DE PALENQUE

CLIMA HOY
PALENQUE MÁX. MIN. 28° 22°

Martes 29 de Octubre de 2024 | Núm. 5355 | **LA VOZ DEL SURESTE**



POR UNA SOCIEDAD MÁS JUSTA Y EQUITATIVA

ERA recibe a líderes feministas de Chiapas

•Eduardo Ramírez, expresó su reconocimiento y admiración a colectivos y organizaciones de mujeres que luchan por las libertades y el respeto

► CIUDAD. PÁG. 02



REC inaugura pavimentación del bulevar en Las Rosas

► ESTADO. PÁG. 03



► ESTADO. PÁG. 03

Gestiona beneficios Jorge Cabrera Aguilar

► CIUDAD. PÁG. 02



► REGION. PÁG. 01

Entregan ayuda en Yax-Ha de Salto de Agua

► REGION. PÁG. 01



Jornada de fumigación en Chilón

► ESTADO. PÁG. 03

Entregan uniformes a PC en Tumbalá

► REGION. PÁG. 01



ENTREGA DE MATERIAL DEPORTIVO

EL DEPORTE SIEMPRE SERÁ UNA EXCELENTE OPCIÓN PARA PROMOVER LA SANA CONVIVENCIA ENTRE LOS NIÑOS, JÓVENES Y ADULTOS. EN EL AUDITORIO MUNICIPAL DE PALENQUE REALIZARON LA ENTREGA DE EQUIPO DEPORTIVO POR PARTE DE LA SECRETARÍA DE DEPORTE.



Eduardo Ramírez se reúne con las representantes feminista en Chiapas

•El gobernador electo de Chiapas, sostuvo un encuentro con las representantes de colectivos y organizaciones de mujeres que luchan por las libertades y el respeto

•AGENCIA:
Tuxtla Gutiérrez

El gobernador electo de Chiapas, Eduardo Ramírez Aguilar, sostuvo un encuentro con las representantes de colectivos y organizaciones de mujeres de la agenda feminista en Chiapas, que luchan por las libertades y el respeto irrestricto a los derechos de todas las mujeres.

Durante la reunión, Ramírez Aguilar expresó su reconocimiento y admiración hacia este grupo de mujeres líderes, destacando su compromiso y participación activa en la promoción de la igualdad sustantiva y su incansable lucha por una mayor participación en la toma de decisiones.

Eduardo Ramírez y el grupo de lideresas coincidieron en la necesidad de desarrollar una agenda de trabajo integral que aborde diversas problemáticas, con el objetivo de promover un Chiapas con una cultura de respeto hacia todas las mujeres.

“En la Nueva ERA nos comprometemos a construir una sociedad más justa y equitativa, donde los derechos de todas las mujeres, niñas y adolescentes sean plenamente respetados y protegidos”, concluyó.



PROMOVEREMOS UN Chiapas con una cultura de respeto hacia todas las mujeres.

En esta reunión estuvieron presentes: la presidenta de MIRA Pensadoras Urbanas, María Antonieta Valera de la Torre; la presidenta de la Red Chiapas por la Paridad Efectiva (REPARSE), María Teresa Olvera Caballero; la fundadora de Pacto de Sororidad, Paulina Mota Conde; la presidenta de Pacto de Sororidad, Sandra Aurora González Sánchez; la miembro de REPARSE, Kyra Núñez de León; la presidenta de Ni más, ni menos mujeres AC, Candelaria Rodríguez Sosa; la representante del Grupo Amplio de Mujeres, María Enriqueta Burelo Melgar; la presidenta del



Colegio de Mujeres Profesionales de la Construcción, Maribel Miceli Maza; y la presidenta de 50+1 capítulo Chiapas, Alma Rosa Cariño.



Entrega de material deportivo

•COMUNICADO:
PALENQUE

El deporte siempre será una excelente opción para promover la sana convivencia entre los niños, jóvenes y adultos.

En el auditorio municipal de Palenque realizaron la entrega de equipo deportivo por parte de la Secretaría de deporte, representada por Mauro Román Chávez. En compañía de Ángel Saucedo, Secretario de Juventud Recreac-



ción y deporte Municipal.

Jorge Cabrera Aguilar aprovechó para felicitar a todos los deportistas palencanos que están representando dignamente a nuestro municipio en torneos nacionales.

El compromiso de esta nueva administración será seguir promoviendo la cultura del deporte.



Turista extranjero se perdió en la montaña

•DANIEL SANTIAGO:
PALENQUE



cargados del centro turístico La Ventana de nombre Nancy Avilos, Jules y dos amigos más llegaron desde el sábado por la noche y ahí se hospedaron, este lunes saldrían a las 12 del día, sin embargo, Jules se salió a caminar después de desayunar por la mañana a la montaña con la intención de interactuar con los monos que habitan en el lugar.

Jules comentó que estando en la montaña siguió un mono pero se salió de la vereda, cuando reaccionó ya se había perdido y no encontró de regreso el camino por lo que llegó a la cima del cerro en donde logró obtener señal y pedir auxilio.

Por fortuna, luego de cuatro horas de búsqueda por parte de Protección Civil y otro de los encargados del lugar de nombre Benjamín Álvarez y el resto de persona se logró bajar sano y salvo al turista extranjero.

Benjamín Álvarez reconoció y agradeció la pronta reacción de las autoridades en la búsqueda del extranjero que por fortuna regresó con bien al centro turístico cuya extensión de terreno es de 50 hectáreas.

Asimismo, los extranjeros agradecieron todo el apoyo y la búsqueda por parte de Protección Civil y las autoridades, pues regresaron con bien a su país.

Calaveritas literarias en la Casa de la Cultura



LA EXPOSICIÓN estará a partir del 31 de octubre en la casa de la cultura

•SERGIO SOSA
PALENQUE

El director de la Casa de Cultura de Palenque, Daniel Álvarez Domínguez, informó que tienen programado realizar un evento interno con alumnos y maestros, alusivo a la conmemoración del Día de

Muertos.

En este evento se realizará una exposición pictórica, así como calaveritas literarias para que en conjunto se presenten al público general, mismo que estará disponible en los pasillos de la casa de la cultura a partir del 31 de octubre.

Todo esto para contribuir en el rescate de las tradiciones, En

dónde trabajarán directamente con los alumnos de pintura y demás invitando también a la población a pedir informes sobre estos talleres.

Por otro lado, en el concurso de cuento dijo que todavía se mantiene abierta la convocatoria hasta el 25 de noviembre y que la bolsa acumulada es de \$10,000 para el niño ganador con el objetivo de fomentar la lectoescritura entre los niños así como en los alumnos de las diversas instituciones educativas, para mayores informes puede acudir a la casa de cultura a partir de las 9 de la mañana.



EL DIRECTOR de la casa de la cultura.

Gestiona beneficios Jorge Cabrera Aguilar

•SERGIO SOSA
PALENQUE

Buscando el beneficio para la ciudad de Palenque, el presidente Jorge Cabrera Aguilar se reunió este lunes con la diputada Getsemani Moreno Martínez, con quien se dio a la tarea de gestionar diversos proyectos para el beneficio de la ciudadanía.

Cabe destacar que, Cabrera Aguilar se encuentra tocando diversas puertas a nivel estatal y federal para bajar a nuestro municipio diversos programas así como acciones en pro de nuestra sociedad.

A través de las redes sociales el edil también señaló que,



JORGE CABRERA con la diputada Getsemani Moreno.

continuará visitando diversas dependencias informando sobre los avances que vendrán para Palenque.

Por otro lado, también a través de las redes sociales informó

que en colaboración con universidades y preparatorias se llevó a cabo hoy la jornada de recolección de residuos sólidos urbanos en el tramo Madre Ch'ol al río el Chacamax.

REC inaugura pavimentación del bulevar en Las Rosas

• *El gobernador destacó que esta obra mejora el rostro urbano, trae seguridad y plusvalía a este municipio*

• AGENCIA:
LAS ROSAS

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la pavimentación del bulevar central norte en el municipio de Las Rosas, donde destacó la inversión de casi 30 millones de pesos para la construcción de esta vía de comunicación y entrada a esta ciudad de la región Meseta Comiteca Tojolabal.

De esta forma, el mandatario resaltó la calidez de la gente de este municipio anteriormente llamado "Pinola", que significa pueblo de extranjeros, el cual, dijo, merece vialidades dignas que, además de embellecerlo, brinden seguridad a las y los habitantes y visitantes.

"El tesoro más importante es su gente que siempre va para adelante, que busca alcanzar el porvenir y el desarrollo, con ese gran corazón. Hoy venimos a inaugurar este bulevar que une a comunidades muy importantes y le da un valor agregado a todas las propiedades, pero lo principal es que hará historia porque Pinola va a recuperar su vocación de recibir la gente que venga de otros lados", apuntó.

Escandón Cadenas auguró



SE REALIZÓ la pavimentación con concreto asfáltico, construcción de banquetas, guarniciones, jardinería e instalación de luminarias solares.

a Las Rosas un futuro de trabajo y progreso, ya que, señaló, se ha convertido en un lugar muy atractivo para vivir y para invertir, y con este bulevar que quedó amplio, con camellón, banquetas y luminarias, podrán recibir de mejor manera a sus visitantes.

Luego de mencionar que anteriormente era difícil circular por esta entrada al municipio, la secretaria de Obras Públicas, Claudia Baca Esquinca, explicó que se realizó la pavimentación con concreto asfáltico, construcción de banquetas con concreto hidráulico, guarniciones, jardinería e

instalación de luminarias solares, las cuales representan un ahorro económico para el Ayuntamiento.

Finalmente, el alcalde de Las Rosas, Jesús Antonio Orantes, reconoció al gobernador por toda su labor en beneficio de Chiapas, y aún más de Las Rosas. Subrayó que gracias a las gestiones de Escandón Cadenas y su política de servir primero al pueblo, Las Rosas cuenta con la primera unidad eléctrica del país para el transporte de agua que se mueve con energía solar, y hoy se entrega una entrada digna para turistas y habitantes.

Anuncia Ángel Torres construcción de calles en 7 colonias

• AGENCIA:
TUXTLA GUTIÉRREZ

El presidente municipal de Tuxtla Gutiérrez, Ángel Torres, informó que en Sesión Extraordinaria de Cabildo, se autorizó la construcción de 7 calles en beneficio de familias tuxtlares.

En este sentido, se autorizó la ejecución del proyecto "Construcción de pavimentación y servicios básicos" en las colonias San Pedro Progresivo, Potinaspak, 6 de Junio, Azteca, Nueva Reforma, Las Granjas y 12 de Noviembre.

De esta manera, el Gobierno Municipal, que preside Ángel Torres, sostuvo que en esta Nueva ERA se trabajará en



LAS COLONIAS beneficiadas son: San Pedro Progresivo, Potinaspak, 6 de Junio, Azteca, Nueva Reforma, Las Granjas y 12 de Noviembre.

unidad y de manera incansable para construir el segundo

piso de la Cuarta Transformación en Tuxtla y Chiapas.



PROMOVENDO LA importancia del auto cuidado y la detección temprana del Cáncer de Mama, se imparte plática "Tócate para que no te toque".

CECyTE-TBC se pinta de rosa

• AGENCIA:
TUXTLA GUTIÉRREZ

En conmemoración del día Mundial contra la Lucha del Cáncer de Mama, el Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Chiapas y Telebachilleratos Comunitarios (CECyTE-TBC Chiapas), a través del Departamento de Psicopedagogía, realizó el taller de Autoexploración Mamaria y Signos de Alarma, bajo el lema "CECyTE-TBC se pinta de rosa", el cual fue dirigida especialmente a 80 mujeres de las diferentes direcciones y unidades de las oficinas centrales.

En la Sala de Medios "Mtra. Carmen Vázquez Hernández" del Colegio, el director general y coordinador estatal, Sandro Hernández Piñón, aplaudió y reconoció la incansable lucha de todos los involucrados en esta causa y reafirmó su compromiso de continuar trabajando y apoyando para que este diagnóstico sea detectado a tiempo, invitando a todo el personal a explorarse y acudir a las citas médicas para romper esquemas y detectar esta enfermedad a tiempo.

En este marco, se impartió la plática "Tócate para que no te toque", impartida por Fabiola Narváez Martínez, directora de la Clínica de Diagnóstico de la Mujer Oriente, con el objetivo de concientizar a nuestra comunidad sobre la importancia de la autoexploración.

Finalmente María Hernández



de la Cruz, representante de los trabajadores del CECyTE, mencionó que fomentar un ambiente de información, apertura y apoyo, ayuda a contribuir a la sensibilización del cáncer de mama y al bienestar de las mujeres.



HELMER FERRAS reconocido entre los mejores CIO100 de México, por tercera ocasión recibe este galardón.

ICTI Chiapas recibe premio nacional

• AGENCIA:
TUXTLA GUTIÉRREZ

Como resultado de su visión y liderazgo en materia tecnológica, por tercera ocasión, Helmer Ferras Coutiño, director general del Instituto de Ciencia, Tecnología e Innovación del Estado de Chiapas es reconocido como uno de los 100 mejores CIOs de México.

La empresa editora de las publicaciones CIO, Computerworld y PC World México realizó la décimo novena edición de los Premios CIO100 2024 en donde reconoció a las y los personajes más destacados en Tecnologías de la Información y Comunicaciones del país, que se distinguen por los resultados y beneficios de proyectos realizados en beneficio de la población.

En esta ocasión, Ferras Coutiño fue reconocido por su gestión gubernamental al frente del Instituto de Ciencia, Tecnología e Innovación, organismo que en los 6 últimos años ha registrado avances significativos en todas sus áreas.



El ICTI fue el encargado de realizar un despliegue sin precedentes en materia de conectividad e internet para todos que lleva este servicio de forma gratuita hasta las comunidades más apartadas de la entidad, además de instalar cabinas telefónicas gratuitas.

También, se implementaron nuevas tecnologías como la Red Investigadora del Sistema de Investigadores del Estado de Chiapas, disponible en línea y que ha logrado transformar los procesos administrativos, optimizar y reducir el tiempo empleado en la revisión de los datos de cada uno de los participantes hasta en un 80 por ciento.



Promueven campaña sobre cáncer de mama

• AGENCIA:
TUXTLA GUTIÉRREZ

La Secretaría de Hacienda de Gobierno del Estado realizó el evento denominado "Cáncer de mama: observo, toco y siento", en las instalaciones del Centro de Recaudación Local de la Torre Chiapas, con el objetivo de sensibilizar y crear conciencia sobre la importancia de la detección temprana del cáncer de mama y fomentar una cultura de autocuidado. El evento fue encabezado por su

tular, María Esther García Ruiz, quien destacó la importancia de la autoexploración y de la realización de estudios preventivos, invitando a todas las mujeres a cuidar su salud y recordando que el cáncer de mama también puede afectar a los hombres. Durante el evento, se llevó a cabo una emotiva entrega de pelucas artesanales a mujeres que actualmente luchan contra esta enfermedad, así como la donación de cabello realizada por dos menores de edad y una trabajadora de la Secretaría de Hacienda, quienes decidieron apoyar esta causa, para poder elaborar más pelucas y brindar esperanza a quienes enfrentan este reto de salud. Con este tipo de acciones, la Secretaría de Hacienda reafirma su compromiso con el bienestar de la comunidad chiapaneca, promoviendo la sensibilización y el apoyo a quienes padecen cáncer de mama.



Entrega de material deportivo a escuelas

• AGENCIA:
TUXTLA GUTIÉRREZ

Con el propósito de seguir fortaleciendo los trabajos de preparación y promoción del deporte, la directora general del Instituto del Deporte del estado de Chiapas, Tania Robles Velázquez, hizo entrega de material deportivo a municipios, escuelas y atletas de diversas disciplinas deportivas.

La entrega de material deportivo se realizó en el gimnasio de usos múltiples "Chiapas de Corazón", del Indeporte, para lo cual la titular se reunió con los responsables



del deporte en sus respectivos municipios y atletas de las disciplinas de Luchas Asociadas, Parapowerlifting, Basquetbol sobre Silla de Ruedas y Golbol, acompañados de entrenadores y padres de familia. El material entregado consistió en: Zapatillas para Luchas Asociadas, Balones de Golbol, Bufardas y playeras para la disciplina de Parapowerlifting, lo cual será de provecho para ellos y así tener la oportunidad de entrenar con los implementos necesarios en cada disciplina.



seguirá siendo la *primera*

Destinos y venta de boletos en:

Destinations and ticket sales at:

<https://mexicanalink.mx/>

Atención a clientes:

Customer service:

442-644-5019

Días de vuelo A .I.F.A. (Edo. de México) -Palenque:

Flight days Felipe Angeles International Airport (México State) -Palenque:

Martes, Jueves, Sábado y Domingo

Tuesday, Thursday, Saturday and Sunday



LLEGADAS

AEROPUERTO INTERNACIONAL DE PALENQUE



WWW.DIARIODEPALENQUE.COM.MX



Regiones

DIARIO DE PALENQUE
www.diariodepalenque.com.mx



Sheinbaum rechaza pactar con el narco

•La titular del Ejecutivo reiteró que su estrategia será construir la paz atendiendo las causas

•AGENCIA:
MÉXICO

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, rechazó la propuesta para contribuir a la pacificación del país impulsada por el diputado de Morena Manuel Espino Barrientos, que, entre otras cosas, propone promover el diálogo con grupos delincuenciales.

En la conferencia de prensa matutina, la mandataria federal fue cuestionada sobre la iniciativa del exdirigente nacional del PAN (2005-2007), titulada 'Proyecto de Proposición para crear la Comisión Especial de Pacificación y Reconciliación Nacional'; en específico, sobre el apartado que menciona dialogar con personas que

cometen delitos.

“¿Piensa pactar con el crimen organizado no en los términos de García Luna, sino como propuso el morenista Manuel Espino?”, preguntaron.

“Nosotros no vamos a negociar con delincuentes. Vamos a seguir construyendo paz atendiendo las causas y con cero impunidad”, aseveró.

Al respecto, destaca que ésta no es la primera vez que Espino Barrientos propone entablar un diálogo con el narcotráfico. En 2022, el ahora legislador propuso al gobierno del ex presidente Andrés Manuel López Obrador pactar con el crimen organizado.

Sin embargo, al igual que la titular del Ejecutivo, el entonces mandatario federal rechazó la idea.

En el escrito de 12 páginas, Espino argumenta:

“Es pertinente que esta Honorable Cámara de Diputados integre una Comisión Especial para la Pacificación y Reconciliación Nacional. Misma que, desde una lógica y filosofía distintas, aunque complementarias, detone un proceso de diálogo para el análisis y propuestas que contribuyan a restablecer nuestra convivencia armónica y ordenada”.

Dicho diálogo, señala, estaría integrado por entidades públicas y privadas; fuentes de información; víctimas de la violencia; y “a quienes, siendo generadores de ese azote, tengan disposición de rectificar y contribuir a la reparación de los daños que han causado”.

Entrega de uniformes a elementos de PC en Tumbalá



•TUMBALÁ
DP

El 24 de octubre de 2024, la alcaldesa Lic. Griselda de Jesús Méndez y el cabildo hicieron entrega de nuevos uniformes al personal de Protección Civil. El

equipo recibió botas, pantalones entre otros, todo con el objetivo de fortalecer sus condiciones laborales y operativas.

Durante el evento, la presidenta municipal subrayó la importancia de dotar a Protección Civil de recursos adecuados pa-

ra enfrentar los retos que exige su labor, destacando que su trabajo es fundamental para la seguridad y el bienestar del municipio. Asimismo, agradeció al personal su compromiso y servicio, destacando que en momentos difíciles han sido una pieza clave para la comunidad.



Entregan ayuda a familias de Yax-Ha

•SALTO DE AGUA
DP

El H. Ayuntamiento de Salto de Agua 2024-2027 que presi-

de el C. Humberto Sánchez Díaz, en coordinación con elementos de Protección Civil entregaron despensas a las familias del ejido Yax-Ha, que se vieron afectadas por la tormenta tropical NADINE.

Un trabajo en unidad para un mejor mañana.

MARTES 29
DE OCTUBRE DE 2024

@DiarioPalenque_
Diario de Palenque



Jornada de fumigación en el basurero municipal de Chilón

•CHILÓN
DP

Con el objetivo de reducir la presencia de moscas, mosquitos y otras plagas, el Ayuntamiento de Chilón llevó a cabo una jornada de fumigación en el basurero municipal. Es-

ta medida busca controlar los riesgos asociados a la proliferación de insectos y otros vectores de enfermedades, promoviendo un entorno más seguro para la población.

Esta acción responde a una preocupación genuina del Prof. Mario Hernández Aguilar, alcalde de Chilón, de realizar iniciativas que protejan la salud pública y prevengan la propagación de posibles afecciones en las comunidades del municipio. Con estas acciones, se refuerza el compromiso de velar por el bienestar de todos los habitantes.



LOS COMERCIANTES de Berriozábal sintieron la gran afluencia en sus ventas durante este Día de Muertos donde los vendedores de cempasúchil se vieron muy beneficiados ante esta situación.

Flor de cempasúchil reactiva la economía

•AGENCIA:
BERRIOZÁBAL

Esta temporada de Día de Muertos, el parque de Berriozábal ha tenido una recuperación económica, pues la venta de flor de cempasúchil ha sido un éxito, mientras que los artesanos han batallado, pero aseguran que van poco a poco.

En entrevista con uno de los artesanos del municipio, Porfirio Morales, mencionó que sus ventas han tenido hasta un 60%, aunque la fluencia en días domingo es la más alta. Las personas, regularmente, buscan flores, plantas y gastronomía, mientras que las artesanías han sido poco demandadas.

“No se ha recuperado al cien hace 2 meses estaba todo muerto, pero a partir del domingo pasado ya ha habido más movimiento, aunque no ha sido como hace un año que aquí estuvo como pan caliente. Ha bajado ahora el negocio”, comentó Morales.

De acuerdo con el comerciante, los adornos del parque con motivo al “Día de Muertos” han permitido que las visitas sean continuas. Las temporadas altas para ellos han sido a mediados de noviembre y diciembre, debido al aguinaldo.

Mientras tanto, una de las vendedoras de flor de Cempasúchil, quienes las traen de Amendu, un ejido perteneciente a Berriozábal, Chiapas, mencionó que las ventas han aumentado hasta un 80% en la última semana, donde ofertan las macetas en 20 a 25 pesos o en algunos casos, 3 por 50.

Otra comerciante local que cada domingo se reúne en los bazarres del lugar, Elizabeth del Carmen Aguilar Argüello, indicó en entrevista que han tenido buenas ventas, gracias a las visitas que ha recibido el municipio.

Por lo tanto, los artesanos esperan finalizar el año con buenas ventas, logrando concretar hasta un 80%, invitando a la ciudadanía a seguir visitando el municipio, disfrutar del clima y la gastronomía que ofrece el lugar, y sobre todo, comprar artesanías que son elaboradas en este municipio.



Instalan Consejo de SP en Catazajá

El día de ayer se efectuó la instalación del Consejo Municipal de Seguridad Pública 2024-2027; en donde se convocó a los presentes a dar continuidad y veracidad a las acciones de vigilancia; así como también a sumar fuerzas para el bienestar de la ciudadanía catazajense. CATAZAJÁ:DP

SOPA DE LETRAS

M	G	A	N	D	U	L	D	Q	R	O	F	A	H	M	U	U	C	D	N
E	O	I	R	L	P	N	S	A	A	F	K	E	T	L	I	Y	Y	A	I
U	U	M	Q	E	X	F	P	W	T	E	R	V	T	D	A	K	E	X	A
S	S	O	E	Z	G	U	Q	A	Y	N	V	I	R	H	Z	S	X	E	A
A	H	V	W	N	R	X	R	X	I	E	M	U	P	U	U	H	C	C	H
Z	S	R	Ñ	G	T	O	F	A	R	A	I	F	F	S	E	A	E	F	V
M	O	E	A	A	T	A	D	I	T	D	C	T	C	F	U	A	P	W	B
O	O	E	N	A	T	A	N	U	A	Z	O	E	M	D	X	T	T	J	A
G	R	W	L	O	M	F	M	E	T	V	P	K	P	O	O	M	O	E	N
Y	B	E	J	Z	L	N	O	E	A	T	E	I	R	U	U	M	Q	I	Q
Q	D	I	T	P	C	E	H	W	I	M	L	D	E	B	E	R	A	U	U
R	G	Q	I	M	L	P	C	B	D	A	E	Q	Z	Z	M	H	Z	K	E
H	R	Q	E	V	O	A	I	R	M	D	X	N	C	E	S	Y	J	I	T
S	O	A	C	A	Y	L	G	E	A	N	B	I	T	M	V	K	B	B	E
A	S	E	K	I	I	W	A	B	O	I	S	E	T	C	E	C	A		
T	E	Z	N	D	O	T	N	E	I	M	I	C	O	N	O	C	E	R	R
U	R	L	A	U	M	I	O	A	F	F	W	C	W	P	E	X	P	L	B
R	O	D	E	F	E	C	T	I	V	I	D	A	D	P	H	J	Q	Y	I
A	N	P	A	D	R	E	N	U	E	S	T	R	O	W	M	I	A	Z	E
R	G	G	P	I	D	G	K	T	A	L	L	A	Y	Ñ	I	R	E	U	I



¿Qué es el virus del Nilo?

• La fiebre del Nilo Occidental no solo adelantó su temporada sino que este es el segundo año con más casos

• AGENCIA:
MÉXICO

El virus del Nilo Occidental es un miembro del género Flavivirus, que también incluye otros virus notables como el Zika, el dengue y la fiebre amarilla, todos ellos transmitidos por mosquitos infectados. Su viaje comenzó en África, pero desde entonces ha viajado a través de los continentes, incluido el europeo, convirtiéndose en una preocupación mundial.

Este verano, el virus del Nilo ha experimentado un notable aumento en el número de casos, generando preocupación entre las autoridades sanitarias y el público. Analizamos los factores que están contribuyendo a esta explosión de casos y qué medidas se pueden tomar para protegerse.

Este virus principalmente entre aves y mosquitos, siendo las aves los principales huéspedes del virus (aves virémicas). El círculo de infección es claro: los mosquitos se infectan al picar a aves infectadas y luego son capaces de transmitir el virus a los humanos y otros animales a través de picaduras posteriores. Aunque los seres humanos podemos infectarnos, no contribuimos a una mayor transmisión ya que somos

huéspedes terminales. La infección termina en nosotros.

Fue identificado por primera vez en el distrito del Nilo Occidental de Uganda en 1937, pero no ha sido hasta finales del siglo XX cuando ha comenzado a extenderse por el planeta. En 1999, hizo su debut inesperado en América del Norte, y desde ahí ha ido propagándose por más establecimientos del mundo. Solo en Estados Unidos ya ha habido 290 casos, y casi 200 han sido neuroinvasivos, es decir, el virus ha invadido el cerebro y el sistema nervioso.

El diagnóstico del virus del Nilo Occidental generalmente se confirma mediante análisis de sangre que detectan la presencia del virus o anticuerpos. Si bien muchas personas infectadas con el virus del Nilo Occidental pueden permanecer asintomáticas, de hecho, el 80%, aproximadamente, no presenta síntomas, para el resto, el virus puede tener consecuencias graves para la salud, como una enfermedad neuroinvasiva, que conduce a encefalitis, meningitis o parálisis flácida aguda. Las consecuencias más graves del virus son más probables en adultos mayores y personas con sistemas inmunitarios debilitados. No existe una vacuna ni un tratamiento específico para este virus.



SUDOKU

M	G	A	N	D	U	L	D	Q	R	O	F	A	H	M	U	U	C	D	N
E	O	I	R	L	P	N	S	A	A	F	K	E	T	L	I	Y	Y	A	I
U	U	M	Q	E	X	F	P	W	T	E	R	V	T	D	A	K	E	X	A
S	S	O	E	Z	G	U	Q	A	Y	N	V	I	R	H	Z	S	X	E	A
A	H	V	W	N	R	X	R	X	I	E	M	U	P	U	U	H	C	C	H
Z	S	R	Ñ	G	T	O	F	A	R	A	I	F	F	S	E	A	E	F	V
M	O	E	A	A	T	A	D	I	T	D	C	T	C	F	U	A	P	W	B
O	O	E	N	A	T	A	N	U	A	Z	O	E	M	D	X	T	T	J	A
G	R	W	L	O	M	F	M	E	T	V	P	K	P	O	O	M	O	E	N
Y	B	E	J	Z	L	N	O	E	A	T	E	I	R	U	U	M	Q	I	Q
Q	D	I	T	P	C	E	H	W	I	M	L	D	E	B	E	R	A	U	U
R	G	Q	I	M	L	P	C	B	D	A	E	Q	Z	Z	M	H	Z	K	E
H	R	Q	E	V	O	A	I	R	M	D	X	N	C	E	S	Y	J	I	T
S	O	A	C	A	Y	L	G	E	A	N	B	I	T	M	V	K	B	B	E
A	S	E	K	I	I	W	A	B	O	I	S	E	T	C	E	C	A		
T	E	Z	N	D	O	T	N	E	I	M	I	C	O	N	O	C	E	R	R
U	R	L	A	U	M	I	O	A	F	F	W	C	W	P	E	X	P	L	B
R	O	D	E	F	E	C	T	V	I	D	A	D	P	H	J	Q	Y	I	I
A	N	P	A	D	R	E	N	U	E	S	T	R	O	W	M	I	A	Z	E
R	G	G	P	I	D	G	K	T	A	L	L	A	Y	Ñ	I	R	E	I	I

Cada fila (línea horizontal)

debe contener los números del 1 al 9.

Cada columna (línea vertical)

debe contener los números del 1 al 9.

Cada subcuadrícula (de 3x3)

debe contener los números del 1 al 9.

Para resolver el sudoku

empieza por la columna o fila que tenga más números

previamente fijados

4	3	7	1	6	9	2	5	8
1	5	9	3	8	2	6	7	4
2	8	6	5	7	4	3	9	1
3	6	8	9	1	5	7	4	2
4	7	4	6	2	8	9	1	3
5	7	4	8	3	5	6	2	7
6	8	2	5	7	4	1	3	9
7	2	6	4	9	1	8	3	5
8	4	5	8	3	6	1	2	7



Guía de servicios



Hoteles



Restaurantes



Escuelas



Taxis



Médicos



Cafeterías

Restaurante Catracho
Sabor...
100% Catracho en Pakal-Ná
916.348.7308

DISTRIBUIDORA DE POLLOS LEO'S
2da, Poniente entre Av. 5 de febrero y Periférico Norte
916.348.2000

Zavala
Grupo funeralario
916.34.512.40
916.34.5.1991
CALLE IGNACIO ALDAMA ESQ. 5 DE FEBRERO PALENQUE, CHIAPAS

TAPICERÍA AUTOMOTRÍZ
José M. López Ríos propietario
Tel. 916 109 00 15
993 150 2193
Calzada Lázaro Cárdenas S/N Palenque, Pakal-Ná.

Asadero Linda Vista
916 100 8627
asaderolindavista-restaurant.negocio.site
asaderolindavista01@gmail.com
Calzada Lázaro Cárdenas S.N Colonia Pakal-Ná

Tortas Dany
Cochinita, Barbacoa y Pollo
PERIFERICO SUR FRENTE AL OXXO

EL ARBOLITO
Barrio San José, Calle Emilio Rabaza, esq. Ydilio Huerta

TECATE
ABARROTES VINEDOS Y LICORES Pakalna
916 112 67 00
Dirección: calle San Juan del barrio San Francisco en la colonia Pakal-Ná

TACOS Y QUESADILLAS "DON ALFREDO"
916 113 30 63
Res, cerdo, chistorra, chorizo argentino o mixto.

Mega Kronch Pollos
916.138.14.07
¡Un kronch de puro sabor!

SERVICIO TÉCNICO LUJÁN
Luján ATM
ASESORÍA TÉCNICA MECÁNICA
916.348.73.02
Col. Ampliación La Mielera

KIOMA
•Nervio Ciático
•Lumbalgia
•Esguinces
•Trueno de anginas
•Masajes faciales
•Masajes reductivos
•Masajes para el estrés
•Ajuste de columnas
Quiropráctico Arbeyp Pérez
Atención previa cita.: Cel. 961 236 88 15
Calle 5 de Febrero a unos pasos de antes Sedesol.

SUPER SIX
HIELO * MICHELADAS * LICORES
CONTAMOS CON SERVICIO A DOMICILIO
916 124 06 63
Av. Independencia esq. Periférico Sur, Palenque, Chiapas.

Grúas Volvi
Servicio de Grúas las 24 Hrs.
Local y Foráneos
Maniobras - Arrastres - Salvamentos
Tel. 345 1194
Independencia s/n
Col. Pakal-Ná

DICARE
CENTRO ODONTOLOGICO
Vicente Guerrero esq. 9a. Sur a una cuadra
del parque de feria Palenque, Chiapas
916.141.4197
916.345.2364

Contáctanos por WhatsApp
DENUNCIAS FOTOS
INFORMACIÓN INVITACIONES
916.112 9862 DP
916.112 9862 DP
916.112 9862 DP

NA CHAN KAN CAFETERÍA & TOURS
En el corazón de Palenque
916.348.9208
Visítanos en el andador turístico

Salón Kevin Iglesias
*UÑAS *RAYITO *MECHAS
*ALACIADO PERMANENTE
*KERATINA *CORTE Y MUCHO MÁS.
916 101 9805
20 noviembre frente al Maya Pakal

Sinners
SEXSHOP Y LENCERÍA
PALENQUE, CHIAPAS
916 132 63 Calle . Independencia entre 09 91 y 7 Sur.
José Aguilar 110
Evo Siners 110
916 110 16

MUEBLERIA HOGAR DE PALENQUE
Todo para tu hogar...
CARRETERA PALENQUE A PAKAL-NÁ No. 303, COL. MONTERREY CASI FRENTE A TELCEL Y CHEDRAUI
9163452070 9161277945



ANÚNCIATE AQUÍ

NISSAN
Chesa Palenque
CARR. AEROPUERTO KM. 1, GUAYACÁN LA LOMITA, PALENQUE, CHIAPAS
967.1550.000

ANÚNCIATE AQUÍ

Coffee home
916 345 4558
916 142 3109



LAS AMAZONAS DE DAHOMEY

Regimiento militar femenino que eran conocidas por sus atributos intrépidos y sus asombrosas habilidades con la espada y la lanza

AGENCIA:
MÉXICO

as Amazonas de Dahomey eran un regimiento militar femenino de primera línea del Reino de Dahomey, República de Benín, África Occidental. Eran conocidas por sus atributos intrépidos y sus asombrosas habilidades con la espada y la lanza. Wakanda se inspiró en estas mujeres intrépidas. Intrépidamente hermosas. Las guerreras amazonas de Dahomey se entrena



a menudo en combates cuerpo a cuerpo entre ellas.

Se hizo mucho hincapié en la disciplina a medida que aprendieron habilidades de supervivencia.

A las amazonas de Dahomey no se les permitía tener hijos ni

participar en ninguna forma de vida familiar, ya que estaban casadas formalmente con el rey. Como este no tenía relaciones sexuales con ellas, permanecían célibes, aunque muy pocas eran entregadas en matrimonio a dignatarios respetados del reino.

SUPER CARNICERÍA "LA ESPERANZA"
del Campo a tu mesa.
100 % CARNE DE NOVILLO
CORTES AMÉRICANO
916 345 4251 961 233
Servicio a domi-

Pollos La Brasa
SERVICIO A DOMICILIO
(916) 114-41-63
AV. 12 DE OCTUBRE
ESQUINA ABASOLO

El Rey del Toner
EL REY DEL TONER
Reparación de impresoras, computadoras y Venta de cartuchos, tintas y toner.
(916) 345-32-12
916 127-11-08
Calle Independencia entra avenida Nicolás Bravo y Av. Reforma
SERVICIO A DOMICILIO

CENTRO MÉDICO ANGEL
En Edificio Alberto Angel Cordero
CENTRO MÉDICO CRUJIANO
Manejo Integral de Pie Diabético

- Heridas
- LLegas
- Úlceras Varicosas
- Neuropatía Diabética
- Problemas de Circulación



Si SYSTEM INFORMATICA
REMANUFACTURA, RECARGA DE CARTUCHOS Y TONERS
916.107.7478 / 916.111.7526
www.systeminformatica.com.mx
CALLE CHIAPAS ENTRE 20 DE NOVIEMBRE Y 5 DE MAYO

ANGEL
CENTRO MÉDICO
En Edificio Alberto Angel Cordero
CENTRO MÉDICO CRUJIANO
Manejo Integral de Pie Diabético

- Heridas
- LLegas
- Úlceras Varicosas
- Neuropatía Diabética
- Problemas de Circulación



ANGEL
CENTRO MÉDICO
En Edificio Alberto Angel Cordero
CENTRO MÉDICO CRUJIANO
Manejo Integral de Pie Diabético



Yolanda Andrade estuvo a punto de ahogarse en el mar

•AGENCIA:
MÉXICO

Los últimos meses han sido complicados para Yolanda Andrade. A raíz de esto, estuvo sin poder hablar o caminar, teniendo que ausentarse temporalmente de su programa con Montserrat Oliver, 'Montse y Joe'. Actualmente, se encuentra mejor y ha podido continuar con sus actividades.

Su crisis de salud le ha permitido ver las cosas desde otra perspectiva y agradecer a la vida por un día más. Tal y como lo hizo recientemente al hablar sobre el percance que sufrió en un reciente viaje a la playa y en el que estuvo a punto de fallecer. En una reciente emisión de 'Montse y Joe', Yolanda Andrade platicó que se encontraba relajándose en las arenas de la playa cuando decidió meterse al mar.

Una vez allí, el océano empezo a "jalarla poco a poco", hasta que, en algún punto, "se la tragó por completo", haciéndola entrar en pánico. Afortunadamente, una pareja de turista notó la situación y el hombre nadó hacia ella para sacarla del mar, regresándola sana y salva a la playa.

"Vi una pareja, que estaban abrazados. El muchacho volteó, me vio, nadó, me sacó", expresó con evidente alivio. La presentadora le dijo a su público que tuvieron mucho cuidado cuando se meten al océano: "Por favor, tengan cuidado porque se sienten unas corrientes muy raras, como agua caliente y agua muy fría, y te va chupando hasta que te chupó", indicó.

Galilea Montijo busca cumplir su sueño de tener un segundo hijo

Galilea Montijo revela planes para tener una hija junto a Isaac Moreno y revela que está explorando varias opciones



•AGENCIA:
MÉXICO

Un amigo cercano a la conductora nos contó que Galilea Montijo e Isaac Moreno desean ser papás y hasta habían contactado a un doctor para ver opciones, la misma presentadora confirmó a varios medios que siempre se había quedado con ganas de tener una hija y le encantaría que fuera con su nueva pareja.

Ahora una reciente emisión del programa 'Netas Divinas', la reconocida conductora Galilea Montijo sorprendió a todos al compartir una de las opciones que ya está considerando para tener una hija junto a su novio, el modelo español Isaac More-

no. La pareja, que ha mantenido una relación estable durante más de un año, está explorando métodos no tradicionales para lograrlo, debido a ciertos impedimentos que enfrenta la conductora.

Durante una conversación en 'Netas divinas', donde se abordó el tema de los deseos personales, Montijo confesó que una de sus mayores ilusiones es tener otra hija. Sin embargo, admitió que ya no puede quedar embarazada de manera natural, aunque no profundizó en los motivos. Este deseo ha llevado a la pareja a investigar alternativas médicas, buscando cumplir su sueño de agrandar la familia.

A partir de este comentario, Montijo confesó su anhelo de tener un segundo hijo, pero tam-

bién su frustración al no poder concebir de forma natural. Esto los llevó a buscar opciones médicas en una clínica en Barcelona, España, donde consideran la posibilidad de comprar un óvulo que sería fecundado con el esperma de Isaac Moreno, ya que, según explicó, su matriz sigue en buen estado.

Galilea Montijo también reveló que está considerando que un familiar cercano o una amiga done sus óvulos, lo que permitiría que el bebé tuviera los genes de su familia. Aunque no especificó si esta opción se llevará a cabo en 2025 o antes, pero dejó claro que su mayor deseo es tener una hija con Isaac Moreno y está investigando bastante para tomar una decisión consciente.



Mon Laferte deslumbra en el Auditorio Nacional

•AGENCIA:
MÉXICO

Mon Laferte, la exitosa cantante chilena, se presentó ante 10 mil personas en el Auditorio Nacional con su Autopoética Tour. El concierto incluyó la presencia de chicas drag queen y la interpretación de sus éxitos como 'Amárrame' y 'Tu falta de querer'. Mon Laferte demostró su éxito en la música latinoamericana con una presentación artística en el Auditorio Nacional.

La velada comenzó con Mon Laferte luciendo un minivestido en blanco, rojo y morado, y un peinado alto, interpretando los temas 'Tenochtitlán', 'Te juro que volveré' y 'Obra de Dios'. El show fue interactivo y se dividió en seis bloques temáticos. En uno de ellos, Mon Laferte bailó con un grupo de chicas drag queen, provocando la euforia del público.

Esta fue la octava presentación de Mon Laferte en el Auditorio Nacional, logrando un sold-out. La intérprete expresó su emoción diciendo: "Naci en Viña y renaci en la Ciudad de México; tengo doble nacionalidad, pero uno es donde quiere su corazón y esta noche mi corazón es de ustedes".

Posteriormente, interpretó temas como 'Tormento', 'Aunque te mueras por volver', 'Mi buen amor', 'La mujer' y el cover de Edith Piaf, 'La vie en rose'. Mon Laferte invitó a Manuel García al escenario para interpretar 'La danza de las libélulas'. El momento culminante fue cuando el público cantó al unísono sus clásicos 'Amárrame' y 'Tu falta de querer', demostrando el gran cariño que le tienen.

Ninel Conde admite ser la 'Barbie Bombón'



•AGENCIA:
MÉXICO

Para nadie es un secreto que Ninel Conde se ha realizado innumerables procedimientos estéticos para mantenerse hermosa, desde aplicación de bótox y rellenos faciales, hasta una que otra liposucción e implantes que le han ayudado a mantener una sexy figura y un rostro por el

que parece que o pasan los años, aunque si, las modificaciones.

La famosa ha sido criticada por los constantes cambios en su rostro, e incluso ha sido cuestionada al respecto, sin embargo, Ninel recientemente se sinceró sobre sus cirugías y habló sobre cómo se ha convertido en una auténtica muñeca plástica debido a sus innumerables intervenciones.

Fue en entrevista para la revista People, en donde el "Bombón asesino" aceptó que ahora es más bien una "Barbie Bombón" y más allá de mostrarse molesta por todo lo que la gente habla de ella, expresó que los procedimientos a los que se ha sometido para mantenerse joven y bella son más bien una forma de autocuidado.

La cantante de 48 años que en 1995 ganó un concurso de belleza cuando era solo una adolescente también dijo que para ella las malas opiniones sobre su aspecto no son más que basura y aseguró que actualmente se siente plena no solo por su aspecto, sino también por la relación de pareja en la que se encuentra actualmente y por su papel de madre.

La famosa aprovechó, además para dar un consejo de belleza a quienes busquen lucir mejor en su propia piel, y recomendó animarse a hacerse ese cambio, pues será una forma de sentirse y verse mejor sin importar lo que opinen los demás.



Juan Soler le dedica romántico mensaje a Paulina Mercado

•AGENCIA:
MÉXICO

A finales de septiembre, Paulina Mercado se sometió a una cirugía luego de que le diagnosticaran cáncer de garganta. La noticia fue dada a conocer por Gustavo Adolfo Infante, quien es su compañero en 'Sale el sol'. Afortunadamente, todo salió bien y, días después de la intervención, la presentadora confirmó que estaba libre de cáncer.

"La operación fue todo un éxito, me fue increíble. El tumor estaba algo grandecito y lo quitaron todo. Estaba encapsulado. Ya no tengo nada en el cuerpo, nada", dijo. Por supuesto, su pareja,

Juan Soler, ha sido su gran apoyo en todo este proceso. En diversas ocasiones, el actor ha expresado el orgullo que siente por la fortaleza que ha mostrado su pareja ante las adversidades.

Actualmente, Juan Soler y Paulina Mercado se encuentran de vacaciones en Argentina. Las celebridades han compartido algunas fotos y videos de su viaje, siendo una de estas publicaciones en la que el hispano le dedicó un mensaje a Paulina. A través de Instagram, la presentadora subió un video de ellos dos en la playa, junto a una dedicatoria en la que le agradece su amor y apoyo.

"Las almas que se encuentran y se reconocen nunca se sueltan, ni con el silencio, ni con la distancia, ni con las vueltas que da la vida", manifestó. En respuesta, Juan le escribió unas palabras para expresar que, sin importar los problemas, siempre estará a su lado.



Anitta presume su pancita de "embarazada"

•AGENCIA:
MÉXICO

Anitta es una de las cantantes brasileñas que más ha crecido en los últimos meses, pues su música y su forma de bailar, mezclada con la sensualidad que lo hace ha provocado que los ojos se dirijan hacia ella, incluso fue elegida por Madonna para participar en su concierto en Brasil.

De igual forma, Peso Pluma se fijó en ella, por lo que tuvo detalles románticos con la intérprete de "Envolver", desde un arreglo "búchón", hasta un enorme pastel de cumpleaños que le dio frente a miles de personas en Monterrey, pero ahorra, la misma cantante ha ini-

ble embarazo.

Fue a través de sus redes sociales donde Anitta compartió una foto que desató todo tipo de comentarios, pues fue muy explícita en mostrar su pancita de embarazada, luego de que hace unas semanas se dejara ver luciendo su figura con poca ropa, como tiende a hacerlo.

Anitta con una enorme pancita de embarazada, usando únicamente ropa interior y una blusa blanca que llamó la atención de sus fans, pues en la descripción de la publicación. Pero más allá de causar ternura, Anitta logró provocar descontento y cientos de dudas, ya que su abdomen luce sumamente

Thalía pide oración por su hermana

•AGENCIA:
MÉXICO

la hermana de Thalía, Ernestina Sodi, sufrió dos infartos que pusieron en riesgo su vida y por lo que se encuentra internada en el Hospital ABC Santa Fe, en donde se han dado cita sus familiares para acompañarla en este duro momento.

En redes sociales, Camila Sodi, su hija, pidió apoyo a sus seguidores para conseguir donadores de sangre para su madre, quien permanece en terapia intensiva desde el pasado 18 de octubre, cuando fue ingresada de urgencia debido

que complicado su situación médica. Incluso Thalía ha estado muy pendiente de la salud su hermana en estos momentos tan difíciles para su familia, y ha agradecido reiteradamente a sus fans por la preocupación y las oraciones que han dedicado a Ernestina.

Fue a través de sus redes sociales en donde la intérprete de "Arrasando" se unió a la cadena de oración que miles de fan alrededor del mundo organizaron para pedir por la pronta recuperación de Ernestina, además, la famosa aprovechó para pedir que

